

## BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian Analisis usaha Analisis Usaha Integrasi Ayam Petelur Dengan Usaha Tanaman Jagung, Penggilingan Padi (*Rice Milling*), Dan Penggilingan Pakan di CV. Pundi Limbuku Alam periode Agustus 2021 – Juli 2022 dapat disimpulkan bahwa:

1. Usaha CV. Pundi Limbuku Alam merupakan usaha integrasi yang memadukan usaha bidang pertanian, peternakan dan agroindustri. Usaha integrasi yang dilakukan terdiri dari usaha budidaya tanaman jagung, peternakan ayam petelur, penggilingan padi, dan pengolahan pakan ternak ayam. Usaha integrasi ini mengalami permasalahan dimana kebutuhan jagung untuk integrasi pembuatan pakan ternak ayam tidak terpenuhi. Hasil produksi dari budidaya tanaman jagung hanya memenuhi 38% kebutuhan untuk bahan baku penggilingan pakan ternak ayam. Selain itu produk samping dari usaha penggilingan padi yaitu dedak juga digunakan untuk bahan baku penggilingan pakan ternak. Produksi dedak secara rata rata dapat memenuhi kebutuhan bahan baku untuk penggilingan pakan ternak, akan tetapi produksi dedak yang dihasilkan oleh penggilingan padi setiap bulannya tidak selalu sama dikarenakan jumlah produksi dedak bergantung kepada jumlah beras yang di produksi. Terdapat beberapa bulan seperti Januari dan Februari hanya dapat memenuhi 76% kebutuhan dedak untuk bahan baku penggilingan pakan ternak. Hal ini dapat meningkatkan biaya dan menurunkan keuntungan pada usaha integrasi.
2. Berdasarkan keuntungan yang didapatkan dari usaha integrasi peternakan ayam petelur, budidaya tanaman jagung, penggilingan padi, dan penggilingan pakan ternak periode Agustus 2021 – Juli 2022, maka diperoleh keuntungan sebesar Rp 528.742.750, dengan keuntungan pada usaha peternakan ayam -Rp 22.116.785, pada usaha budidaya tanaman jagung Rp 29.421.743, pada usaha penggilingan padi Rp 111.986.301, dan pada usaha penggilingan pakan ternak Rp 409.451.490.

3. Jika dilakukan perbandingan integrasi antara tiga usaha maka kombinasi usaha yang paling menguntungkan adalah kombinasi usaha integrasi antara peternakan ayam, penggilingan padi dan penggilingan pakan. Selain itu, Jika dilakukan perbandingan integrasi antara dua usaha maka usaha yang paling menguntungkan adalah kombinasi usaha peternakan ayam dan penggilingan pakan. Sehingga usaha penggilingan pakan ternak menjadi usaha yang paling berpengaruh dalam keuntungan integrasi usaha ini. Hal ini di karenakan penggilingan pakan menggunakan dua bahan baku yang diperoleh dari budidaya tanaman jagung dan penggilingan padi, yakni jagung pipil dan dedak. Selain itu produk dari penggilingan pakan ternak juga digunakan sebagai pakan utama untuk peternakan ayam petelur. Peningkatan keuntungan pada usaha integrasi peternakan ayam petelur, budidaya tanaman jagung, penggilingan padi, dan penggilingan pakan ternak karena: 1) hasil produk dari tanaman jagung digunakan sebagai bahan baku pembuatan pakan ternak, 2) produk samping dari penggilingan padi berupa dedak digunakan sebagai bahan baku penggilingan pakan ternak. 3) limbah kotoran ternak ayam digunakan sebagai pupuk untuk budidaya tanaman jagung 4) hasil produk dari penggilingan pakan ternak digunakan sebagai pakan utama bagi usaha peternakan ayam.

## **B. Saran**

1. Diharapkan pihak usaha CV. Pundi Limbuku Alam melakukan pencatatan keuangan yang baik dan terperinci terkait biaya-biaya yang dikeluarkan selama proses produksi dan juga terkait pendapatan yang diperoleh. Hal ini bertujuan agar dapat melihat secara rinci tingkat perkembangan usaha dan bisa melakukan perencanaan yang lebih matang untuk pengelolaan integrasi usaha yang lebih baik dimasa sekarang maupun dimasa yang akan datang.
2. Diharapkan pemilik usaha untuk selalu menjamin ketersediaan pakan bagi peternakan ayam petelur agar dapat menekan biaya pakan yang sangat besar yaitu 91% dari total biaya peternakan ayam. Usaha penggilingan pakan juga merupakan usaha yang paling berpengaruh

dalam meningkatkan keuntungan usaha integrasi. Selain itu, pemilik usaha juga diharapkan untuk dapat memenuhi kebutuhan bahan baku penggilingan pakan ternak seperti dedak dan jagung. Dengan melakukan manajemen stock dengan baik dalam usaha integrasi inii agar dapat memenuhi kebutuhan bahan baku untuk masing masing usaha masih tetap dapat terpenuhi walaupun permintaan pasar terhadap suatu produk menurun. Selain itu pemilik usaha juga bisa meningkatkan produksi tanaman jagung agar dapat memenuhi kebutuhan penggilingan pakan ternak ayam. Peningkatan produksi tanaman jagung dapat dilakukan dengan melakukan perbaikan pada proses produksi atau dengan menambah luas lahan. Dengan demikian keuntungan usaha yang di lakukan akan meningkat dan dapat menjamin kebutuhan usaha integrasi.

